

Zeitschrift: Jahresbericht der Schweizerischen Gesellschaft für Urgeschichte
(Société suisse de préhistoire)

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Urgeschichte

Band: 7 (1914)

Nachruf: Joseph Déchelette

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

2. Joseph Déchelette.

Einen weiteren, sehr schweren Verlust erlitt unsere Gesellschaft durch den Tod ihres Ehrenmitgliedes Joseph Déchelette in Roanne, der am 4. Oktober 1914 erst 52 Jahre alt als Hauptmann der französischen Territorialarmee vor dem Feind gefallen ist.¹⁾ Die meisten unserer Forscher, namentlich die aus der Westschweiz, hatten enge Beziehungen zu diesem Manne, der die seltene Gabe besass, die Lücken,



Abb. 2.

Joseph Déchelette

die unsere Wissenschaft in mancher Hinsicht noch aufzuweisen hat, zu erkennen, und der bestrebt war, sie auch auszufüllen. Nachdem er sich ganz systematisch in die Wissenschaft der prähistorischen Archäologie eingearbeitet hatte, indem er die Kultur des Mont Beuvray, also die gallo-römische, an Hand von gesicherten und sorgfältig registrierten Funden, unter Heranziehung von Vergleichsmaterial, einem erstaunlich detaillierten Studium unterzog, war er der geeignete Mann, ein ausführliches und sehr brauchbares Werk über die prähistorische Archäologie, das „Manuel d'Archéologie préhistorique, celtique et gallo-romaine“ zu verfassen. (I. Archéologie préhistorique, âge de la pierre. 1908. — II. Archéologie celtique ou protohistorique. Première partie: Age du bronze. 1910. — Deuxième partie. Premier âge du fer ou époque de

Darstellung des latène-zeitlichen Teiles desselben. Da sind nämlich eine ganze Menge neuer und verblüffender Tatsachen zum Vorschein gekommen. Vgl. auch JB. SGU. 5 (1912), 209. — 6 (1913), 5 und 114. Vgl. unten Abschnitt V, St. Sulpice.

¹⁾ Ausser in den französischen Zeitungen, z. B. im Journal de Roanne vom 18. Okt. 1914, ist im Feuilleton der Basl. Nachr. 1914, Nr. 509, vom 24. Okt., aus der Feder Tatarinoffs ein kurzer Nekrolog über D. erschienen. Besonders ergreifend ist ein Artikel „Comment il est mort“ des Korporals Delorme in der zuerst genannten Zeitung. — L'Anthropologie 1914, 581—583 (M. Boule). — Revue des études anciennes 1914, 417—421 (C. Jullian). — Bull. des fouilles d'Alise 1 (1915), 81—85 (E. Espérandieu).

Hallstatt. 1913. — Troisième partie. Second âge du fer ou époque de La Tène. 1914. — Die „Archéologie gallo-romaine“, die den dritten Hauptteil der Lebensarbeit Déchelette's hätte bilden sollen, ist leider unvollendet geblieben.) Unser Präsident, A. Cartier, den besonders enge Beziehungen mit dem berühmten französischen Forscher verbanden, hat dem Vorstand, der am 21. November in Zürich versammelt war, über seinen Freund die schönen Worte geschrieben:

„Déchelette a couronné, par une mort glorieuse, une vie admirable, toute consacrée au devoir, au travail et à la science, mais c'est avec une véritable douleur que nous voyons disparaître cette belle intelligence et l'un des premiers parmi les maîtres de l'Archéologie. A une vaste érudition, il joignait le don des larges synthèses, et son esprit lucide et clair, son bon sens aiguisé se mouvaient à l'aise dans l'infinie complexité des faits. Grand industriel en même temps qu'archéologue éminent, il avait voué une attention particulière aux voies commerciales dès les temps préhistoriques et ses recherches à cet égard ont jeté une vive lumière sur ces questions capitales.

Son Manuel d'Archéologie préhistorique restera classique, et dans son magnifique ouvrage sur les vases ornés de la Gaule romaine, il s'est montré le véritable créateur de cette partie de la science céramographique, en revendiquant, les preuves à la main, pour les ateliers gallo-romains, les vases moulés si nombreux que l'on attribuait jusqu'alors aux ateliers d'Italie, et en déterminant les caractères spécifiques, ainsi que les types figurés propres à chacune des fabriques gauloises.

Au nom de la Société suisse de Préhistoire et de son Comité, nous avons adressé à Madame Déchelette l'hommage de notre sympathie et de nos douloureux regrets; je suis chargé par elle de vous remercier de cette démarche à laquelle la veuve de notre cher collègue a été profondément sensible.“

Von den übrigen Mitgliedern wurde uns noch als verstorben gemeldet: Blattner, Baumeister, Luzern.
